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Zusammenfassung 
 
Angesichts der gravierenden Auswirkungen der Thematik auf Millionen direkt Betroffene und 
deren Angehörige einerseits und der Folgen für die Kostensituation der öffentlichen Haushalte 
andererseits gilt es, eine effiziente und nachhaltig wirksame Neu-Gestaltung der 
Arbeitspolitik auf Bundes- und regionaler Ebene zu schaffen. 
Dazu sind präzise und abgestimmte Handlungsziele ebenso notwendig wie eindeutige 
Aufgabenverteilungen zwischen den handelnden Akteuren. Der Bund hat die wirkungsvolle 
Verknüpfung von Arbeits-, Finanz- und Wirtschaftpolitik sicherzustellen und sich darüber 
hinaus auf Strukturausgleiche und die Schaffung eines bundesweiten EDV-Systems zu 
beschränken. 
Alle Aufgaben der Umsetzung müssen auf regionaler Ebene erfolgen: dies gilt gleichermaßen 
für den Aufbau eines kompletten Case Management, die Ausbildung kompetenten Personals, 
die Berücksichtigung von Unternehmensentwicklungen und regionalspezifischen 
Marktveränderungen sowie für die Kontrolle der Effizienz und Wirtschaftlichkeit der 
Maßnahmen zur beruflichen Integration. 
 
 
Abstract 
 
In view of the serious effects this subject has on millions of directly affected people including 
their relatives on the one hand and the related costs for the public budgets on the other hand, 
we need to create an efficient and long-term effective redesign of the employment policy on 
federal and regional level. 
Precise and coordinated targets are as necessary for this purpose as clear action plans among 
the involved parties. The Federal Government has to guarantee the effective connection of 
policies concerning employment, finance and economy. In addition, actions have to be 
restricted on structural balancing and the creation of a federal IT-system support. 
All tasks of the execution have to take place on a regional level: this is also valid for the 
creation of a complete case management, the training of competent staff, the consideration of 
general and regional economic changes of corporations and markets as well as for the control 
of the efficiency and economic sense of measures for the professional integration. 


